AÑO XX N.º 104 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Febrero 2013

SALUDA DE LA PRESIDENTA



Ya hemos recorrido más de un mes de este año 2013. Y lo hemos hecho andando, andando cada domingo por las rutas jacobeas; y preparando ya las actividades para este año que se ha abierto. Y que viene cargado de proyectos ilusionantes para la Asociación.

Y también de fechas significativas, simbólicas. Fechas que han dejado su pequeña huella en el camino pero que han contribuido a forjar ese infinito quehacer colectivo que ha dibujado el Camino de Santiago en su milenaria andadura.

Hace 25 años –sí, es cierto, siempre hay conmemoraciones– cuando el Camino de Santiago empezaba a desperezarse de nuevo, recién estrenado el título de *I Itinerario Cultural Europeo*, el Ayuntamiento de Pamplona tuvo la imaginativa idea de organizar una marcha desde Roncesvalles hasta Santiago de Compostela. Una idea que debe mucho a Valentín Redín, que seguro que, allá donde esté, seguirá organizando algún curioso proyecto. En aquel momento Javier Chourraut presidía el Consistorio pamplonés.

Y la Asociación, entonces recién nacida, se volcó con el proyecto colaborando desde el primer momento. Andrés

Muñoz, bote amarillo de pintura en una mano y brocha en la otra, se adelantaba para pintar flechas amarillas en tantos recodos que estaban todavía durmientes. Y aquella pintoresca peregrinación de finales del siglo XX dejó un poso amable y entusiasta que contagió a muchas personas la pasión jacobea. Y ya hace 25 años.

Y nuestro proyecto especial para este año es la organización del XIII Encuentro de Asociaciones Jacobeas del Norte de España. Una iniciativa que hemos acogido con entusiasmo desde la Junta y para la que os solicitamos colaboración y apoyo. Antes está el Día de la Asociación, y las Jornadas Jacobeas, y las salidas semanales, y la atención a quienes solicitan información, y la colaboración con Instituciones, Ayuntamientos, otras Asociaciones... La vida de siempre de la Asociación. Trabajando, en equipo, por esta inacabable tarea compartida.

¡Buen Camino!

Mª Victoria Arraiza Zorzano Presidenta de la Asociación

SUMARIO		
SALUDA DE LA PRESIDENTA	AVISOS DE CONVOCATORIAS2	
NOTICIAS	LIBROS DEL CAMINO2	
NUEVO PRIOR EN RONCESVALLES2	BLOG SOBRE EL CAMINO3	
HISTORIAS DE PEREGRINOS2	CALENDARIO DE MARCHAS FEBRERO-JUNIO 20133	
VIDA DE LA ASOCIACION2	EXPERENCIAS PEREGRINAS4	
NUEVOS SOCIOS2		

NOTICIAS

NUEVO PRIOR EN RONCESVALLES

Roncesvalles tiene nuevos cargos, el Prior **D. Jesús Idoate Gil** deja su puesto y **D. Juan Carlos Elizalde** toma el relevo y permanecerá 5 años.

El nuevo Subprior es ahora **D. Patxi Izco Barbería** y un tercero **D. José Manuel Nazábal Larraza** como miembro del Cabildo.

A todos ellos les damos la enhorabuena y a los cesantes las gracias por el gran trabajo realizado en estos años.

HISTORIAS DE PEREGRINOS

Hace unos días me encontré en Iturrama con Águeda, una mujer amable y sencilla que ha hecho el Camino varias veces. Le pregunté si lo iba a hacer este año y me contestó que se lo estaba pensando; además, me contó esta historia:

La primavera pasada cuando llegó a un refugio se encontró con un peregrino austriaco con el que ya había coincidido en otros albergues. Cuando acabaron de cenar el austriaco les contó a los españoles que estaban con ella que Águeda había caminado ese día 36 km. Y que la admiraba. Uno de los españoles que estaban con ella le preguntó la edad y qué encontraba en el Camino. Águeda contestó que tenía 76 años y que el Camino era para ella algo muy especial, y le hizo una comparación.

- ¿Has visto la calle Estafeta?
- Sí, contestó.
- ¿Qué tiene esa calle para hacerla tan especial y que sea conocida por todo el mundo?

Y ante la sorpresa del peregrino Águeda le explico: "la calle es famosa por las emociones que se sienten en ella, la vida que se ve en los corredores, la lucha contra sus propios miedos, la aventura de conocer sus fuerzas. Cuando vemos un encierro día tras día sentimos emociones diferentes y el recorrido es el mismo".

El peregrino se emocionó mucho y le dijo que era médico y le recomendó que si el Camino le daba tanta vida, y mientras le fuera posible, continuara haciéndolo.

Maribel Roncal

VIDA DE LA ASOCIACIÓN

El 5 de enero, después de recibir a los Reyes, se celebró una merienda con los roscos y cava en la sede de la Asociación

ESTAFETA JACOBEA Dep. Legal NA 369/1991

BOLETÍN TRIMESTRAL DE LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación

Redacción y Administración: Apdo. de Correos 244. 31080 - Pamplona

Página web: http://www.caminodesantiagoennavarra.es

E-mail: info@caminodesantiagoennavarra.es

Dirige: Maribel Roncal

Redacción: Mª Victoria Arraiza, Toño G. Portilla y Maribel Roncal **Fotografías:** Toño G. Portilla y Archivo fotográfico de la Asociación **Ilustraciones:** Ernesto Rodríguez

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº. 104 - Febrero 2013

NUEVOS SOCIOS

En enero se han dado de alta dos nuevos socios: Josefina Flamarique Zabalegui y Pedro Alberto Blanco Murillo. Les damos la bienvenida y esperamos que puedan colaborar en las próximas actividades.

AVISOS DE CONVOCATORIAS

Como ya sabéis, este año, en el mes de septiembre, la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra debe organizar la XIII REUNIÓN DE LAS ASOCIACIONES DEL NORTE. El día 15 de febrero habrá una reunión a las 7 de la tarde, en la Sede de la Asociación, C/Ansoleaga, 2.

Día 21 de febrero. En la Filmoteca de Navarra, se podrá ver la película "The way" a las 20 h.Es una película sobre el Camino de Santiago y está rodada en parte en Navarra.

Día 17 de marzo celebraremos el **Día de la Asociación**, con Misa y comida en el Anaitasuna.

Día 1 abril. La Asociación de Los Arcos va a hacer siete días por el Camino, de Villafranca del Bierzo a Sarria, si a alguien le interesara, que se ponga en contacto con:

Jesús Chasco Beraza: jesus.chasco@hotmail.com Tfno: 629 082 543

Tal y como nos cuenta el propio Jesús "salimos el día uno de abril y volvemos el día siete; el autobús saldrá de Pamplona por Los Arcos y dormiremos en Ponferrada, el día dos hacemos de Villafranca a Vega de Valcarce y vuelta a Ponferrada; el tres cogemos la maleta, hacemos de Vega de Valcarce a O Cebreiro y a dormir a Sarria; el cuatro hacemos de O Cebreiro a Triacastela y a dormir a Sarria y el cinco de Triacastela a Sarria y a dormir a Lugo. Visitamos Lugo el sábado y el domingo caminito para casa".

El día 19, tercer domingo de mayo, celebraremos el día de Eunate, con Misa y chistorrada.

LIBROS DEL CAMINO

El Báculo de Santiago

Autor: Tracy Saunders. Editorial Bóveda, 2012

El Báculo de Santiago es la segunda de las cuatro novelas planeadas dedicado a la historia del Camino y de la gente que caminaba cientos de años atrás, y aquellos de nosotros



que todavía caminan hoy. Ambos libros ofrecen una visión alternativa un tanto diferente al de las guías turísticas.

En palabras del autor del libro, Tracy Saunders "soy británico-canadiense y me encanta Galicia, tanto que me trasladé a Muxia cerca de la Costa da Morte, en enero de 2012. Abro mi antigua casa de piedra, A Casa do Raposito, a los peregrinos que han terminado su peregrinación y necesitan unos días para descansar, reflexionar y prepararse para el viaje a casa. Todo es por donación. Juntos estamos restaurando el jardín de la iglesia de San Martín en Caratoña que estaba muy descuidado cuando llegué aquí.

He caminado el Camino cuatro veces.

Una parte de los ingresos de mis libros van a ayudar a los peregrinos. ¡Muchas gracias por tu ayuda!"

Book Trailer de la novela Las Crónicas del Camino: http://www.youtube.com/watch?v=zLr5oWNfQic

NOTICIAS

Madrid a los pies de Santiago

Autor: Fernando Lalanda. Editorial Vision Net, 2012. Contacto: revespil@hotmail.com

Trata a modo de guía, de una ruta andando por las calles de Madrid siguiendo el deambular de un peregrino que atraviesa la ciudad y descubre toda la cultura jacobea que los siglos han



acumulado a su paso. Una nueva forma de conocer Madrid andando, a la medida de un peregrino.

También incluye una anexo con toda la información precisa para un peregrino en tránsito por ésta ciudad, alojamientos, transportes, información, etc.

A continuación ofrecemos una sinopsis del libro:

"Las ciudades son libros que hay que leer con los pies", Madrid se pone a los pies de Santiago para que el viajero –aunque camine por su propia ciudad– sienta, perciba y lea con otros ojos lo que siempre ha estado allí.

Esta guía, hecha a la medida del bolsillo de un trotamundos, ha sido realizada con el mismo cariño que se pone para agasajar a un amigo que te visita y al que muestras lo mejor de tu ciudad, con una sana intención de impresionar a la vez que se presume de ella.

Se nos abre la posibilidad de descubrir un Madrid jacobeo desconocido, no solo visto con los ojos de un peregrino, la mirada se extiende a lo culto de la historia, lo popular de la leyenda, o a la curiosidad de descubrir algo nuevo y desapercibido hasta entonces sobre el escenario de nuestra vida cotidiana. Con todos los ingredientes se conjuga un paseo atractivo y agradable, no solo al que visita la ciudad sino también para el que vive en ella.

La guía se cierra con un completo anexo en el que se facilita toda la información necesaria para que un peregrino, en tránsito por Madrid, disponga de una logística de hospedaje, transportes e información de teléfonos, direcciones, páginas webs, horarios y precios. Todo lo necesario para poder entrar y salir a la Ruta Jacobea a través de la Puerta del Camino de Santiago que es hoy Madrid.



BLOG SOBRE EL CAMINO

Juan Ramón Llavori nos invita a leer una entrada de su blog (http://juanramonllavori.blogspot.com.es/) dedicada al Camino de Santiago, y que está especialmente dedicada a un peregrino fallecido recientemente:

http://juanramonllavori.blogspot.com.es/2013/01/non-no-bis-domine-non-nobis-camino-de.html

CALENDARIO DE MARCHAS FEBRERO-JUNIO 2013

FECHA	MARCHA	M/TE	RESPONSABLE
3 febrero	Belascoáin - Azanza (GR-220)	М	Toño G. Portilla
10 febrero	Azanza - Erice de Iza (GR-220)	М	Toño G. Portilla
17 febrero	Erice de Iza - Artica (GR-220)	М	Toño G. Portilla
24 febrero	Iranzu	М	Jesús Solano
3 marzo	1ª Javierada (Pamplona - Izco)	М	C. Marchas
9 marzo	2ª Javierada (Izco - Javier)	T/D	C. Marchas
17 marzo	Sorauren - Pamplona (Día del socio	o) M	C. Marchas
24 marzo	Higa de Monreal	М	Juan Ramón Arruiz
31 marzo	Semana Santa	sin autobi	Cory
7 abril	Bardenas	T/D	Julian
14 abril	Gallur - Borja (Camino castellano-aragonés)	T/D	C. Marchas
21 abril	Borja - Tarazona (Camino castellano-aragonés)	T/D	C. Marchas
28 abril	Tarazona - Ágreda (Camino castellano-aragonés)	T/D	C. Marchas
5 mayo	Talaimendi - Orio	T/D	José Miguel Rey
12 mayo	Belate	М	Santos
19 mayo	Eunate	М	C. Marchas
26 mayo	Uharte-Arakil - San Miguel - Baraiba	r M	Pedro Vicente
2 junio	S. J. Pied de Port - Roncesvalles	T/D	C. Marchas
9 junio	Fuenterrabía - Pasajes	T/D	Nati Iraizoz
16 junio	Berrueta - Olagüe	М	A. C. S. Baztán
23 junio	Urbión - Laguna Negra	T/D	Antonio Vega
30 junio	Güesa	T/D	Pedro Mascaray





Imágenes de las marchas Noáin-Belascoáin y Los Arcos. Fotografías: Toño G. Portilla.

EXPERENCIAS PEREGRINAS

12/04/12

Mi segunda etapa, de este maravilloso
Camino, cansado pero feliz de estar en el
Camino, de realizar mi sueño y de convivir
con Tantos amigos de buen corazón.

Desde el corazón, buen viaje, buen Camino,
en Santiago nos encontraremos.

18/04/12

Por aquí vamos un padre y una hija disfrutando del Camino. Venimos de Barcelona, nos gustaría que a todo el mundo les gustara lo mismo que a nosotros. Esto es increible, animo a todos.

12/08/12

Soy Lidia de Blanes, y he viajado mucho por el mundo pero el Camino, que es la segunda vez sola, es una terapia de shock, lo mejor para afrontar lo que nos depara el futuro. Gracias y BUEN CAMINO.

28/08/12

Es difícil saber que razón nos empuja a cada uno para aventuramos a coger un día y sin pensarlo demasiado, ponemos a caminar y caminar... supongo que en algún momento del Camino saldrá la respuesta esperada... Cuando llegue, genial, mientras tanto sufro y disfruto a partes iguales.
Buen Camino peregrinos.

Maribel Roncal, albergue de Cizur-Menor

TÚ ELIGES, TÚ DECIDES, CAMINO DE SANTIAGO

¿Por qué seleccionar el 15111 en el Tú eliges tú decides si tienes cuenta en la CAN?

- Porque te gustan los actividades de la asociación.
- Porque nuestras actividades, desde las administrativas hasta cualquier cultural necesitan de un aporte económico superior al que ingresamos por las cuotas.
- \bullet Porque puedes seleccionar más de un proyecto: el de nuestra asociación y los que tú prefieras.
- Y porque no te cuesta nada...

Elige ya mismo el proyecto 15111 cuando vayas a una sucursal de la CAN o a través de su web. Recuerda que si este año, más adelante, quieres elegir más proyectos, es compatible.

El impulso a la peregrinación jacobea desde nuestra asociación, la organización de actividades culturales o el resurgir de nuevas vías jacobeas no se puede hacer sin un mínimo aporte económico. Además de la cuota de socio, tenemos desde hace tres años nuestros proyectos en la CAN para el programa "Tú eliges, tú decides". Te invitamos a participar en nuestro número si tienes número de cuenta en esta caja de ahorros: 15111